

Amt f. Jugend, Schule u. Sport
0670/IX

Gremium: Rat der Kreisstadt Siegburg
Sitzung am: 10.09.2026

öffentlich

**Bestätigung einer Beschlussempfehlung aus der Sitzung des JHA am 16.6.2026;
Erlass einer Änderungssatzung zur Satzung der Kreisstadt Siegburg über die Erhebung von
Elternbeiträgen für den Besuch von Tageseinrichtungen für Kinder und für
Kindertagespflege**

Sachverhalt:

Auf die angehängte Vorlage zu TOP 6 aus der Sitzung des Jugendhilfeausschusses am 16.6.2026 wird verwiesen.

Der Jugendhilfeausschuss empfahl dem Rat der Stadt, die Satzung über die Erhebung von Elternbeiträgen für Kindertageseinrichtungen und Kindertagespflege dahingehend zu ändern, dass die derzeitige unterste Einkommensgrenze für die Beitragspflicht ab dem 1.1.2027 auf 37.000 Euro Jahreseinkommen angehoben wird. Die vormals zweitunterste Einkommensgrenze wird folgerichtig zur neuen drittuntersten usw. Die oberste Einkommensgrenze bleibt unverändert. Der Ausschuss entsprach damit einem Antrag der Fraktionen von CDU und SPD.

Darüber hinaus schlägt die Verwaltung die ersatzlose Streichung des § 2 Abs. 4 der Satzung vor. Nach dieser Regelung werden Pflegeeltern unabhängig von ihrem Einkommen in die EK-Stufe 1 eingruppiert, es sei denn sie gehören nach ihrem Einkommen in die EK-Stufe 0. Hintergrund: Diese Regelung soll eigentlich Personen, die ein Pflegekind nach § 32 Sozialgesetzbuch VIII (SGB VIII) betreuen, finanziell entlasten. Mit Urteil vom 27.10.2022 hat das Bundesverwaltungsgericht in diesem Zusammenhang klargestellt, dass Elternbeiträge für den Besuch von Kindertagesstätten oder die Inanspruchnahme von Kindertagespflege nicht zum laufenden Bedarf eines Pflegekindes zählen und daher auch nicht im laufenden Pflegegeld enthalten sind. Pflegeeltern haben daher gem. § 39 SGB VIII einen Anspruch auf Übernahme der Elternbeiträge in voller Höhe. Dies bedeutet, dass das städtische Jugendamt die Elternbeiträge erstatten muss und die Elternbeiträge innerhalb des Jugendamtes zwischen zwei Budgets verschoben werden, den städtischen Haushalt jedoch nicht verlassen. Um im Falle möglicher Kostenerstattungsansprüche gegenüber anderen Jugendämtern, die Elternbeiträge in voller Höhe geltend machen zu können, ist das Sachgebiet Wirtschaftliche Jugendhilfe jedoch auf die Einhaltung der dargestellten Praxis angewiesen. In der Regel werden Kosten von anderen Jugendämtern nur anerkannt, wenn tatsächlich Zahlungen geleistet worden sind.

Folgende Änderungen der Kita-Beitragssatzung sind demnach erforderlich:

- **§ 2 Abs. 4** der Satzung wird ersatzlos gestrichen. Der bisherige Absatz 5 wird der neue Absatz 4 und der bisherige Absatz 6 der neue Absatz 5.

- Anlage 1

bisherige Fassung Beitragstabelle

Einkommensstufe	Jahreseinkommen	25 Stunden	35 Stunden	45 Stunden
0	bis 25.000 €	0 €	0 €	0 €
1	bis 37.000 €	58 €	75 €	92 €
2	bis 50.000 €	85 €	114 €	144 €
3	bis 62.000 €	144 €	184 €	224 €
4	bis 75.000 €	196 €	250 €	304 €
5	bis 87.000 €	236 €	304 €	368 €
6	bis 100.000 €	280 €	352 €	424 €
7	über 100.000 €	316 €	392 €	472 €

neue Fassung Beitragstabelle (ab 1.1.2027)

Einkommensstufe	Jahreseinkommen	25 Stunden	35 Stunden	45 Stunden
1	bis 37.000 €	0 €	0	0
2	bis 50.000 €	85 €	114 €	144 €
3	bis 62.000 €	144 €	184 €	224 €
4	bis 75.000 €	196 €	250 €	304 €
5	bis 87.000 €	236 €	304 €	368 €
6	bis 100.000 €	280 €	352 €	424 €
7	über 100.000 €	316 €	392 €	472 €

Anlage 2

bisherige Fassung Beitragstabelle

Einkommensstufen								
Umfang	0	1	2	3	4	5	6	7
der Betreuung	unter 25.000 €	25.001 - 37.000 €	37.001 - 50.000 €	50.001 - 62.000 €	62.000 - 75.000 €	75.000 - 87.000 €	87.001 - 100.000€	über 100.000€
Wochen- stunden	Monatsbeitrag							
15	0 €	34 €	51 €	86 €	118 €	142 €	168 €	190 €
16	0 €	37 €	54 €	92 €	126 €	151 €	179 €	202 €
...	...	...	...	...	...	...	...	...

neue Fassung Beitragstabelle (ab 1.1.2027)

Einkommensstufen								
Umfang		1	2	3	4	5	6	7
der Betreuung		unter - 37.000 €	37.001 - 50.000 €	50.001 - 62.000 €	62.000 - 75.000 €	75.000 - 87.000 €	87.001 - 100.000€	über 100.000€
Wochen- stunden		Monatsbeitrag						
15		0 €	51 €	86 €	118 €	142 €	168 €	190 €
16		0 €	54 €	92 €	126 €	151 €	179 €	202 €
...		...	...	...	...	...	...	...

Die Bezeichnung der Einkommensgruppen wird für alle Betreuungsleistungen erst zum Beginn des neuen Kita-Jahres 2027/2028 wieder dergestalt angepasst, dass die Gruppe „0“ für die beitragsfreien Fälle gilt. Eine Umstellung der Bezeichnungen im laufenden Kita-Jahr wird bei den Beitragszahlenden in vielen Fällen zu Verwirrung führen.

Die Verwaltung wird diese redaktionelle Änderung zum 1.8.2027 vornehmen.

Die Verwaltung schlägt daher den Beschluss der untenstehenden 10. Änderungssatzung zur Kita-Beitragssatzung vor.

Finanzielle Auswirkungen:

Auf das kommende Haushaltsjahr 2027 bezogen bedeutet die Änderung der Einkommensfreigrenze eine voraussichtliche Verringerung der eingenommenen Elternbeiträge von rd. 6.800 €. Die Verwaltung wird dies bei der Aufstellung des Haushaltes für das kommende Jahr berücksichtigen.

Leit- und strategische Ziele:

Leitziel B: Die familienfreundliche und soziale Stadt
strategisches Ziel 7: Siegburg baut die kinder-, jugend- und familienfreundliche Stadt weiter aus

Beschlussvorschlag:

Der Rat der Kreisstadt Siegburg beschließt die folgende Änderungssatzung:

„X. Nachtragssatzung vom __.__.2026

Satzung der Kreisstadt Siegburg über die Erhebung von Elternbeiträgen für den Besuch von Tageseinrichtungen für Kinder und für Kindertagespflege vom 16.4.2009

Gemäß § 7 Absatz 1 i. V. m. § 41 Abs. 1 Buchstabe f) der Gemeindeordnung für das Land Nordrhein-Westfalen in der Fassung der Bekanntmachung vom 14.7.1994 (GV. NRW. Seite 666) bzw. in der aktuell geltenden Fassung, dem § 90 Absatz 1 Sozialgesetzbuch VIII (SGB VIII) in der Fassung der Bekanntmachung vom 26.6.1990 (BGBL. I Seite 1163) bzw. in der aktuell geltenden Fassung sowie § 51 des Gesetzes zur frühen Förderung und Bildung von Kindern (KiBiz) vom 3.12.2019 (GV. NRW. Seite 894) bzw. in der aktuell geltenden Fassung hat der Rat der Stadt Siegburg in seiner Sitzung am 10.9.2026 nachstehende „X. Änderungssatzung der Kreisstadt Siegburg über die Erhebung von Elternbeiträgen für den Besuch von Tageseinrichtungen für Kinder und für Kindertagespflege vom 16.4.2009“ beschlossen:

§ 1

§ 2 Abs. 4 der Satzung wird ersatzlos gestrichen. Der bisherige Abs. 5 wird neuer Abs. 4 und der bisherige Abs. 6 neuer Abs. 5.

§ 2

Die Anlage 1 der Satzung erhält die folgende Fassung:

Beitragstabelle (ab 1.1.2027)

Einkommensstufe	Jahreseinkommen	25 Stunden	35 Stunden	45 Stunden
1	bis 37.000 €	0 €	0	0
2	bis 50.000 €	85 €	114 €	144 €
3	bis 62.000 €	144 €	184 €	224 €
4	bis 75.000 €	196 €	250 €	304 €
5	bis 87.000 €	236 €	304 €	368 €
6	bis 100.000 €	280 €	352 €	424 €
7	über 100.000 €	316 €	392 €	472 €

§ 3

Die Anlage 2 der Satzung erhält die folgende Fassung:

Beitragstabelle (ab 1.1.2027)

Umfang der Betreun	1	2	3	4	5	6	7
	unter 37.000 €	37.001 - 50.000 €	50.001 - 62.000 €	62.001 - 75.000 €	75.001 - 87.000 €	87.001 - 100.000 €	über 100.000 €
Wochen- stunden							
15	0 €	51 €	86 €	118 €	142 €	168 €	190 €
16	0 €	54 €	92 €	126 €	151 €	179 €	202 €
17	0 €	58 €	98 €	134 €	161 €	190 €	215 €
18	0 €	61 €	104 €	141 €	170 €	202 €	227 €
19	0 €	65 €	110 €	149 €	179 €	213 €	240 €
20	0 €	68 €	115 €	157 €	189 €	224 €	253 €
21	0 €	71 €	121 €	165 €	198 €	235 €	266 €
22	0 €	74 €	126 €	173 €	208 €	246 €	278 €
23	0 €	78 €	133 €	180 €	217 €	258 €	290 €
24	0 €	82 €	138 €	188 €	226 €	269 €	303 €
25	0 €	85 €	144 €	196 €	236 €	280 €	316 €
26	0 €	88 €	148 €	202 €	243 €	287 €	324 €
27	0 €	90 €	152 €	206 €	250 €	294 €	331 €
28	0 €	94 €	156 €	212 €	257 €	302 €	339 €
29	0 €	97 €	160 €	218 €	263 €	309 €	346 €
30	0 €	100 €	164 €	223 €	270 €	316 €	354 €
31	0 €	102 €	168 €	228 €	277 €	323 €	362 €
32	0 €	106 €	172 €	234 €	284 €	330 €	370 €
33	0 €	109 €	176 €	239 €	290 €	338 €	377 €
34	0 €	111 €	180 €	244 €	298 €	345 €	385 €
35	0 €	114 €	184 €	250 €	304 €	352 €	392 €
36	0 €	118 €	188 €	255 €	310 €	359 €	400 €
37	0 €	120 €	192 €	261 €	317 €	366 €	408 €
38	0 €	123 €	196 €	266 €	323 €	374 €	416 €
39	0 €	126 €	200 €	271 €	330 €	381 €	424 €
40	0 €	130 €	204 €	277 €	336 €	388 €	432 €
41	0 €	132 €	208 €	282 €	342 €	395 €	440 €
42	0 €	135 €	212 €	288 €	349 €	402 €	448 €
43	0 €	138 €	216 €	293 €	355 €	410 €	456 €
44	0 €	141 €	220 €	298 €	362 €	417 €	464 €
45	0 €	144 €	224 €	304 €	368 €	424 €	472 €
46	0 €	147 €	229 €	310 €	376 €	434 €	482 €
47	0 €	150 €	234 €	318 €	384 €	443 €	493 €

§ 4

Diese Satzung tritt zum 1.1.2027 in Kraft.

Siegburg, den __.__.2026“

Siegburg, 27.08.2026

Anlagen:

Anlage 1 – Ergänzungsvorlage Nr. 1 zu TOP 6 der Sitzung des JHA am 16.6.2026

Anlage 2 – Anlage zu ErgV 6.1